

Titre : Le come back va-t-il réussir?

Rubrique : Volailles de race Suisse

Auteur : Michel Bovet, Seu 6, 2054 Chézard-St-Martin

Photos : TW 44, 4. November 2011, Seiten 46 und 47

Les lourdes Malines sont un bien culturel européen fort ancien. Dans les années 1950, elles étaient largement représentées en Suisse. Pourtant, cette race à viande est devenue très rare de nos jours. Cela devrait cependant changer bientôt.

Afin que les Malines retrouvent un plus grand cercle d'amateurs, Volailles de race Suisse en a fait la race de l'année 2012. Les Malines sont une ancienne race, fort appréciée autrefois.

Quels sont les avantages qu'elles peuvent offrir?

Peter Künzi, de Walperswil BE, élève cette race depuis sa tendre enfance. Lorsqu'il était encore à l'école, il nourrissait les animaux de son voisin éleveur de volailles. Künzi lui-même a grandi dans une auberge. On y servait les excellents coqs Malines en tant que poulets. Künzi était tellement enthousiasmé par cette race à viande qu'il en a poursuivi l'élevage sans interruption. Durant les dix dernières années, il gardait seulement quelques sujets autour de sa maison. En effet, les Welsumer naines de son épouse Annemarie avaient besoin d'un peu plus de place.

En plus des poules, la famille élève aussi des pigeons et des lapins et Peter Künzi est engagé comme président de la KTZV Lyss. Il y a un an, la question s'est posée: Les Malines allaient-elles continuer à peupler le poulailler de la famille ou allaient-elles disparaître? Peter Künzi décida de renouveler son élevage par un apport de sang frais et prit contact avec le club spécial allemand. Ce dernier l'appuya en lui fournissant quarante œufs à couvrir et très rapidement quelques jeunes sujets vinrent repeupler les poulaillers de l'éleveur.

Le sexe peut être déterminé facilement

d'après la couleur des poussins

Peter Künzi est conquis par ses poules à viande aux tarses emplumés et serait heureux d'avoir de la concurrence dans les expositions. Il a pu terminer la saison d'exposition 2011 par un coup d'éclat. Lors de la Cantonale bernoise des coqs, il a décroché le titre de champion avec son coq reproducteur actuel qui a obtenu 97 points. Ce résultat l'a comblé de joie. Et aujourd'hui déjà, la première descendance de cet imposant coq est en train de grandir en vue de la prochaine exposition.

Le mois dernier, grâce à une annonce dans la "Tierwelt", Künzi a pu céder quelques sujets à des éleveurs intéressés. Ceux-ci connaissaient les Malines depuis longtemps et étaient tout heureux qu'il soit de nouveau possible de se procurer de tels animaux. Chez la Malines, les coqs qui n'ont aucune valeur d'élevage se vendent un bon prix. Qui ferait cadeau d'un si gros poulet dont la finesse de chair est tant réputée?

De vastes connaissances sur les Malines ont été acquises durant les longues années d'expérience. "Elles pondent 180 œufs par an, ce qui est très bien pour une race à viande, mais c'est à la chair qu'il faut vouer la plus grande attention", affirme Künzi. Ce qui est génial chez les Malines, c'est que le sexe est reconnaissable durant les premiers jours d'existence: Les sujets foncés deviendront des poules et les clairs seront des coqs.

Dans l'ensemble, ces poules belges sont très familières et volent peu. Une clôture de 120 cm de haut suffit donc. Si les coqs sont élevés séparément des poules, il peut parfois arriver qu'un essai de décollage soit entrepris.

Que le dessin coucou n'atteigne pas la peau est un bon argument de vente

Les poules de chair à croissance rapide doivent être solidement alimentées dès le stade de poussin. Durant leur croissance, il ne doit avoir aucune interruption. De plus, en élevage, il faut rechercher une poule massive. Quelques descriptifs de la race parlent même de coqs qui auraient pesé jusqu'à six kilogrammes. Pour l'élevage, un corps profond, un dos large ainsi qu'une poitrine profonde et large, fortement charnue, ont une grande importance.

Les Malines sont élevées dans les variétés blanche et coucou. Chez les sujets coucou, le coq paraît plus clair en couleur, parce que les barres sur les plumes, de couleurs blanche et noire/gris-bleu ont à peu près la même largeur. Les poules au contraire paraissent plus sombres car les parties foncées de leurs plumes sont plus larges que les blanches. Le dessin coucou, chez les deux sexes, n'atteint pas la peau au contraire de celui des autres races de même coloris. Le faible dessin du sous-plumage (cf. photo) ne laisse subsister aucune plume foncée sur la peau d'un poulet de boucherie et le rend plus plaisant pour l'acheteur.

Il est encore temps de se lancer dans l'élevage en plein essor de la Malines

En tant que "poulardes de Bruxelles", les Malines avaient jadis une réputation certaine sur les cartes des restaurants. Elles ont été créées à partir d'anciennes poules communes coucou et ont été reconnues officiellement en Belgique en 1896 déjà. Walther Münter écrit à ce propos que les Malines avaient été exportées vers l'Allemagne en 1880 déjà. En Suisse, cette poule de chair de première classe est entrée au standard en 1905.

Lors de l'Exposition nationale d'aviculture de St-Gall, en 1922, trois premiers sujets ont été présentés. C'est en 1948 que le succès des Malines a atteint son apogée, avec 141 représentants de cette race lors de la Nationale de Lucerne. Lors de l'Exposition nationale de Bâle, en 1956, il y avait encore 120 sujets.

Puis le calme s'installa progressivement autour de ces poules appréciées. A l'heure actuelle, elles effectuent leur come back : Les Malines figureront en tant que race de l'année lors de l'Exposition suisse de volailles, à Sursee, les 29 et 30 décembre 2012. Il reste assez de

temps pour se lancer dans l'élevage de la Malines, pour diffuser plus largement cette ancienne race d'une part, et exposer la race de l'année, d'autre part.

D'autres informations sur les Malines peuvent être obtenues auprès du Club allemand de la Malines sous www.sv-mechelner.de

Texte et photos : Fabian Schenkel

Traduction : Michel Bovet

Légende des photos

Seite 46 oben

Un imposant coq Malines

Seite 47 oben

Un poule Malines imposante.

Seite 47, Mitte rechts

Le sous-plumage n'est que faiblement dessiné.

Seite 47 unten rechts

Peter Künzi avec un coq Malines.

Kasten

Les faits en bref

- Poule de chair de Belgique
- Tempérament calme
- Masse: Coq 4-5 kg, poule 3-4 kg
- Ponte 180 œufs par an
- Couleur de la coquille : crème
- Masse de l'œuf: 58 grammes